

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

AÑO IV
Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. 0'50
Fuera, trimestre. 1'50
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

Tortosa 24 de Noviembre 1901

Puntos de suscripción
En la REDACCION, y ADMINISTRACION, Ancha 20, donde se dirigirá la correspondencia, en la librería de don Arturo Morera, Angel, 16 y 18. **NÚM. 94**

¡Viva la Pepa!

Comprendo la alegría que sienten los agricultores: vista la sazón que conservan las tierras, se prometen pingües y grandes beneficios con la gran recolección de frutos de sus árboles.

No se qué daría porque sus pronósticos resultaran verdad.

Al menos siempre es más sustancioso para nosotros, los pobres, el que los labradores vayan recogiendo el producto de sus fatigas, pues bastantes calamidades está sufriendo el que, no sacando de su trabajo penoso y fatigado más que tempestades y llantos, está obligado... á pagar una cantidad que la ley natural porque debiera regirse la humanidad no le autoriza y sí á defenderse de tanta impostura como maldad.

Bien hacéis los que valiéndoos de la fuerza que os da el poder autoritario aplastais al infeliz que cae en vuestras manos. Aprovechad esa ráfaga maldita de entusiasmo monárquico que sopla en vuestro cerebro porque acalleis como ave de rapina el hambre que os devora. Aprobad en consejo cuantos dones y títulos se os mande desde la regia Cámara; ¡qué mayor orgullo para vosotros, es decir, para aquéllos que del árbol de la monarquía, sazonado con nuestro propio sudor, brote una ramita que antes de nacer vaya ya absorbiendo la sustancia con que ha de alimentarse!

Mientras los que sudan trabajando para comer y esperan de un terruño, si lo tienen, una simple cosecha con que cubrir sus créditos, hay otros que sin trabajar, valiéndose de comparsas ó fantoches embusteros, dictan á su gustazo y á despecho del paciente español órdenes y desórdenes anunciando que el gobierno ha creado otra nueva carga encima de las muchas que llevamos á cuestas.

¡Qué diferencia entre unos y otros agricultores! Estos, recogen hambre y miseria después de muchos esfuerzos; aquéllos recogen oro y más oro para desafiar en la holganza al desventurado país con su ostentación de lujos y títulos.

¡25.000 duros de un plumazo, pagarán los españoles; 25.000 impuestos tendrá que engullirse el honrado productor!!

Y... ¡viva la Pepa!

J. Azogaraz.

Tortosa 23 y noviembre de 1901.

El patriotismo

Ocurre con los hombres políticos de los partidos que usufructúan el poder, lo que con ciertos individuos que nunca han poseído dos pesetas; pero que á cada momento quieren apostar una onza.

Nuestros gobernantes, siempre que han atravesado una situación difícil han apelado al patriotismo de los radicales, ó para hacerles perder las circunstancias ventajosas que se les presentaban para realizar la revolución, ó para que

no extremaran la oposición hasta vencer las dificultades del momento.

Hoy, el gobierno, por falta de patriotismo, se ha creado una situación comprometida, para salir de la cual llama al amor patrio de las minorías.

Diez meses hace que los fusionistas subieron al poder y en todo ese tiempo no ha transcurrido un solo día sin que la prensa en general les recordará la necesidad de que los presupuestos se llevaran á las Cámaras con el tiempo oportuno para que se discutieran y aprobasen con calma.

Esto no obstante, los ministros no se han dado prisa para confeccionarlos y por fin el día 14 ha empezado á conocerlos el Congreso, para lo cual se han visto obligadas las respectivas comisiones á dar los dictámenes casi sin estudiarlos.

Como desde esa fecha hasta el 31 de Diciembre, descontados los días festivos, solo quedan unas treinta sesiones, tiempo insuficiente para estudiar y discutir los presupuestos con la debida detención, como desean las minorías, pero especialmente los unionistas, que se obstinan en presentar un voto de repulgar contra ellos, menesteres y conservadores acuden á la especie de que por amor á la patria deben deponer su actitud, dando facilidades para que se aprueben antes de fin de año.

En estos desdichados tiempos en que esos que se llaman políticos piensan con el estómago, no nos extraña que trastruequen el sentido de las palabras hasta el punto de entender que es un acto de patriotismo el dejar en completa libertad á unos gobernantes que han llevado á la ruina al pueblo.

No; lo patriótico es no permitir que se siga derrochando el dinero de pueblo tan á tontas y á locas como hasta aquí, y para ello es preciso discutir esos presupuestos partida por partida, y si para primero de año no están aprobados, la culpa toda será del gobierno que pudo y debió llevarlos á las Cámaras e Septiembre.

El gobierno es un prisionero de guerra de los diputados de la Union Nacional y de las minorías que han comprometido apoyarlos. Son tantas y tan grandes las decepciones que á cada paso ofrece la política, que no nos atrevemos á apostar lo que monta un anís porque de esa ventaja se aprovechen las minorías en pro del esquilmado pueblo; pero si así no lo acen, si ceden á los falsos halagos de ese compt con que los gobernantes tratan de dar un golpe de gracia á la nación, el país tendrá derecho á incluirlos en el número de los cómplices de la ruina de España.

Constituyámonos en Convención!

Hay que hacer política, y política masculina; es preciso que dejemos de parecer una nación de mujeres, que no san más que llorar y quejarse: que le piden al o y lo da; que le roban

el voto, y lo aguantan; que le quitan la finca, y se deja; que le ponen sobre los lomos la inmensa carga de parásitos, y la lleva mansamente como caballo de simón; que le dan una administración africana á precio de europea, y la toma; que le mandan los ministros que la privaron de patria, y obedece.

¡Y todavía pretende reinar sobre las ruinas!
¡Que nos devuelvan las 1,000 islas, los 3,000 millones, el honor limpio y la bandera inmaculada!

¡Que hagan salir del fondo del mar de Mindoro y del mar de las Antillas aquellas dos escuadras, con cuyo coste se abría podido cruzar de caminos el territorio!

¡Que devuelven al pueblo sus 100,000 hijos, asesinados en Ultramar, y atajen esa horrible, interminable procesión de muertos, que cruza á todas horas los espacios de la Península, compuestas de niños hambrientos, de viudas desoladas, de ancianos temborosos, que caen antes de su hora, heridos de muerte, á distancia de meses, por el mismo machete, por los mismos tiburones, por la misma química falsificada, por los mismos zapatos de cartón que mataron á sus hermanos, á sus hijos!

La desesperación se ha sobrepuesto en nosotros, más aún que al instinto del orden, al mismo instinto de la vida. Porque para vivir como vivimos, es preferible no vivir.

Nos hemos abrazado á las columnas del templo, y nos salvaremos con él ó perecerá él con nosotros.

Hemos preferido y seguimos prefiriendo los procedimientos conservadores: no queremos chocar violentamente con los intereses creados; pero si se empeñan, saltaremos por encima de ellos; si es fatal que hayamos de constituirnos en convención, nos constituiremos en convención.

JOAQUÍN COSTA.

25.000 duros más al año

Por la presidencia del Consejo de ministros se ha dictado el siguiente real decreto que publica la Gaceta:

«Queriendo dar una prueba de mi real afecto á mi amada hija la princesa de Asturias, doña María de las Mercedes, y á su augustísimo esposo el príncipe don Carlos de Borbón y Borbón;

En nombre de mi augustísimo hijo el rey don Alfonso XIII, y como reina regente del reino,

Vengo en disponer que el príncipe ó princesa, que diere á luz mi dicha amada hija en su próximo parto, goce las prerrogativas de infante de España; y mando que se guarden las preeminencias, honores y demás distinciones correspondientes á tan alta jerarquía.

Dado en Palacio á quince de Noviembre de mil novecientos uno.—*María Cristina*.—El presidente del Consejo de ministros, *Praxedes Mateo Sagasta*.»

En lenguaje económico, esto quiere decir que los españoles pagaremos 25.000 duros más anualmente... y que ahora empezamos.

He aquí la manera con que explica el popular é importante diario *Heraldo de Madrid*, el infame atentado de que fué víctima en la noche del miércoles último, nuestro querido amigo el ilustrado director de *El Evangelio*, don Leopoldo Romeo Sanz:

«ATENTADO CRIMINAL

EL SUCESO DE ANOCHE

Anoche, en cuatro líneas, dábamos la noticia del atentado de que había sido víctima el director de *El Evangelio*, D. Leopoldo Romeo.

Poco después, ya cerrada nuestra edición, nos informaban del suceso, que es escandaloso, por lo que significa el hecho y por el punto en donde se desarrolló.

Prescindamos de versiones callejeras, y ciñámonos á las del propio agredido, que es la que tiene carácter más verosímil y autorizado.

El hecho.—Agresión y defensa.—Dos heridos y un detenido.

Eran las siete y media de la tarde. Salía de la Redacción del bisemanario que dirige el joven periodista Sr. Romeo, todavía convaleciente de un fuerte catarro que le había retenido en cama el viernes, sábado y domingo últimos.

Por la calle de Los Madrazo, en cuyo núm. 16 está la Redacción, subió hasta la de Cedaceros sin observar á su alrededor nada que le hiciera temer el peligro de una asechanza.

Ya en la esquina de ambas calles, que se hallaban entonces tan concurridas como de ordinario, sintió un fuerte golpe en el sombrero, que saltó á bastante distancia.

No tuvo tiempo mas que para volverse, ansioso de conocer al que le agredía.

Y no tuvo tiempo, porque casi en el acto le disparaban por el otro lado un tiro, que le hacía rodar por el suelo víctima de un desvanecimiento momentáneo, producido por el choque de la bala en cabeza.

Recobró pronto el sentido, y aun pudo ver, huyendo aceleradamente, á tres hombres, que debían ser los agresores.

Se levantó haciendo un esfuerzo, y se colocó en medio de la calle, con una pistola en la mano, y apuntando sobre los que huían por la calle de Cedaceros, en el trayecto que media entre las de Los Madrazo y Arlabán.

La gente, que ya se había alarmado por la escena anterior, se retiró á las aceras al oír decir al Sr. Romeo:

—Apartarse, que voy á disparar.

En efecto, sonó una detonación. La bala no hizo blanco. Volvió á disparar, y uno de los que huían cayó repentinamente, herido en una pierna.

Entre tanto, el Sr. Romero, herido en la cabeza, iba llenándose de sangre, que brotaba en abundancia de las lesiones.

Por las inmediaciones del lugar del suceso se producían las carreras y escenas consiguientes; en la calle de Cedaceros se aglomeró la gente, asistiendo á los dos heridos en los primeros momentos, y en el pasadizo de la Gran Peña, los guardias, que vieron correr á un individuo con traje de torero, pero seguido por unos chiquillos, detenían á Mauricio Pérez Blasco, de veintiseis años.

El señor Romeo

Después de lo relatado, el Sr. Romeo, que experimentaba los efectos de las heridas recibidas en la cabeza, se metió en un coche de alquiler y se trasladó á la Casa de Socorro de Buenavista.

El médico de guardia, don José Aguilar, le asistió y curó, consignando en el parte facultativo la calidad y forma de las heridas.

Una de éstas está situada en la parte superior

de la cabeza, y tiene tres centímetros de extensión.

Otra de las heridas aparece en la región occipital, con tres orificios, dos de los cuales se comunican entre sí. El otro, inmediato y superior, es independiente de los demás.

El facultativo no se atrevía á consignar si las lesiones descritas estaban producidas por arma de fuego, aunque el herido así lo había declarado.

Como la hemorragia había sido abundante, el herido requería grandes cuidados.

Inmediatamente fué llevado á su domicilio, calle de Santo Tomé, en donde le asiste el doctor San Martín.

Se le ha obligado á que esté en reposo absoluto.

Durante la noche tuvo algunos recargos; pero esta mañana la fiebre había remitido y el señor Romeo había experimentado una mejoría relativa.

En la portería de su domicilio se ha colocado la correspondiente lista, que se llenó de firmas esta mañana.

Celebraremos que recobre pronto la salud el distinguido director del popular bisemanario.

El otro herido

Mientras algunos transeúntes auxiliaban al agredido, otros hacían lo propio con el supuesto agresor, Enrique Villar Encabo, obrero, de cuarenta y dos años de edad, natural de Trijueque (Guadalajara) y dependiente del almacén de la calle de Alcalá, núm. 52.

Le trasladaron con gran dificultad á la Casa de Socorro del Congreso, y allí declaró que pasaba por la calle de Cedaceros con unos amigos cuando se apercibió de que un caballero gritaba pistola en mano: «Apartarse, que voy á disparar.»

Echó á correr ante el peligro y la confusión que se produjo cuando alcanzado por uno de los proyectiles que salieron de la pistola del señor Romeo.

Negó desde los primeros instantes su participación en el atentado de que fué objeto dicho señor, á quien no conocía.

La herida que tiene en la región superior glútea le produjo graves destrozos en las masas musculares de la región externa del muslo.

Una incisión de tres centímetros que se le practicó en la Casa de Socorro, permitió la extracción del proyectil.

Hecha la cura preventiva, pasó en estado que inspira serios cuidados al hospital de San Carlos.

Esta mañana seguía en bastante buen estado.

Parte oficial

El parte oficial del delegado interino del distrito consigna lo siguiente:

«Según ha declarado el Mauricio Pérez Blasco, el sábado último, á las dos de la madrugada, salía el Mauricio de la taberna número 1 de la calle de Alcalá, y en la uerta tropezó con un caballero que cruzaba la acera. A la acometida que sufrió el caballero ontestó con tres bastonazos; quiso devolvérselos el Mauricio; pero no pudo, porque la gente sarremolinó ante el escándalo producido y impidió. Entonces el Mauricio se enteró de que aquel caballero era el director de *El Evangelio* y prometió vengarse.»

El hecho consignado anteriormente sobre la enfermedad reciente de señor Romeo, que le tuvo metido en casa duras tres días, desvirtúa la declaración prestada por el agresor del director de *El Evangelio*.

El Jgado

El de guardia, que irrino en las primeras diligencias, trata de aclar el verdadero origen de la venganza de que fué objeto el señor Romeo.

Las declaraciones pitadas por los heridos y por el detenido son conimes á este relato.

El dueño de la taberna de la calle de Alcalá, número 1, en cuya puerta ocurrió, según el parte, el incidente entre Mauricio Pérez Blasco y el señor Romeo, niega que allí sucediera lo que dice el detenido.

Obran en poder del Juzgado la pistola de los últimos disparos y una garrota que llevaba el detenido.

Como *El Evangelio* viene haciendo campañas duras sobre ciertos abusos é inmoralidades, la gente comenta mucho la agresión de anoche, atribuyéndola algunas á venganzas personales.

Enrique Villar

Esta tarde visitamos al herido Enrique Villar, en el hospital de San Carlos, donde ocupa la cama número 11 de la sala de operaciones.

Nada de particular nos ha relatado del suceso, pues lo refirió en los mismos términos que lo hemos dicho antes.

Muéstrase muy abatido, y su estado, según opinión facultativa, aunque grave, no inspira serios temores.

Mucho celebraremos que la mejoría iniciada en el estado de nuestro distinguido y batallador compañero en la prensa continúe, y unimos nuestra protesta, muy enérgica, á la que han hecho hoy sus numerosos amigos contra el brutal atentado de que ha sido víctima.»

Protestamos del criminal atentado, que según se desprende se relaciona con alguna venganza indigna de algún personaje que habrá merecido los honores de ser zarandeado por tan querido compañero en la prensa y deseamos vehementemente que siga en su mejoría y pronto podamos anunciar su completo restablecimiento.

Ya puede ver el amigo Romeo á los medios que recurre toda esa gente que vive del pillaje para saquear á quien se atreve á desmascararles.

Si esto ocurre en la Corte, figúrense que sucederá en poblaciones donde los caciques se creen bajás de alguna tribu africana.

Es una delicia ser periodista y decir verdades, por lo menos hay que convertirse uno en arsenal, tener más *quinqué* que *perras chicas* y después de todo nadie te agradece nada.

Crónica

Ha sido destituido del cargo de Juez municipal de este Juzgado el despreocupado don Luis Bau.

Mucho lo celebramos.

Ha cesado en el cargo que desempeñaba, el descocado y sinvergüenza *cuatro manos*.

Apenas *destetado* ya se dió á conocer por su cinismo y despreocupación.

Es un tipejo repugnante y asqueroso. Vendiéndose á criminales y tahures quería labrarse una fortuna, pero esta vez le ha salido un poquito desigual.

Ha luchado él y toda su cohorte de desalmados para continuar en un sillón que tan solo al sentarse lo deshonoraba.

Lágrimas de sangre pedían por todas partes los hijos de las cuatro víctimas del 16 de Abril.

La justicia se impondrá, pese á quien pese, y los entes ruines irán de rejas á dentro para responder de los crimines tan vilmente amparados por el zafio *cuatro manos*.

Caiga sobre su cabeza todo el peso de la ley y húndanse los hombres que deshonoran á la tierra que les vió nacer.

El tránsito por las calles de esta ciudad se ha

ce imposible á consecuencia de las nubes de polvo.

La *mascarada liberal*, á raíz de las últimas lluvias, afirmó nuestras calles con tierra procedente de los desmontes del Ensanche del Temple en vez de emplear machaca de piedra caliza.

Hemos llamado continuamente la atención del señor Gobernador civil por la malísima marcha que lleva la administración municipal sin que se vea el remedio por ninguna parte.

La desorganización de los servicios es patente á todas luces, haciendo desde estas columnas denuncia tras denuncia, preocupándose tan solo los mangoneadores de la caja de consumos la que está en la más completa ruina.

No es extraño que industriales ayer quebrados, hoy se les vé enriquecerse empleando escombros en vez de machaca.

El diputado á Cortes por Castellón de la Plana, nuestro particular amigo y correligionario don Fernando Gasset, ha anunciado una interpelación sobre nombramiento de alcaldes de real orden y sobre presupuestos municipales.

Ha fallecido en esta ciudad el antiguo industrial don José Calduch.—E. P. D.

Por la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio ha sido resuelta favorablemente la instancia presentada por nuestro particular amigo D. Mariano Piñana Abelló en solicitud del título de corredor de Comercio de esta ciudad.

El jueves se unieron en indisolubles lazos, en la capilla de la Virgen de la Cinta de esta Catedral, la agraciada señorita doña Mercedes Farrán, hija de la distinguida señora doña Manuela Gonzalez, con D. Antonio Casas, acreditado fabricante de Barcelona.

Asistieron á la ceremonia las familias de los contrayentes y personas invitadas.

Deseámosles felicidades sin cuento y una interminable luna de miel.

Ayer á las ocho menos cuarto de la mañana, falleció en Madrid el diputado á Cortes D. Germán Gamazo.

Hoy se verificará su entierro al que asistirá una numerosa comision de Valladolid, donde contaba con generales simpatías, pues era hijo de Boecillo, pueblo de dicha provincia.

Era una figura del partido liberal, pero hace tiempo que se había separado del Sr. Sagasta.

E. P. D.

En la casa de *Tócame Roque*, hay marejada de fondo. Estos días se han repartido la mar de cesantías.

¿A que obedece? Al desquiciamiento, no hay duda.

La *mascarada liberal* está amenazada por el peligro de muerte; aumenta de día en día la fiebre, se complican los males y todo hace presagiar el verdadero estertor de la agonía.

Vamos á gozar bastante con el *apoteosis final* con que van á ser coronadas las *barrabasadas* de la gente *melerana*.

¡Justo castigo á su perversidad!

El *Diario de Tortosa*, que sigue escribiendo para la China, con su hipocresía refinada se pavonea porque anuncia una subasta de diez metros de alcantarilla para la calle de San Roque. ¡Diez metros de alcantarilla! ¡Vaya un derroche de mejoras que hacen nuestros administradores! De continuar con tan *enormes gastos* pronto vá á quedar la caja municipal sin un céntimo.

Con la construcción de diez metros de alcantarilla y las *nutridas brigadas* que actualmente están trabajando, huelga preguntar: ¿Que se hace el dinero?

Creemos que con las *costosas é importantes* obras que se están realizando por cuenta del Ayuntamiento no tiene éste necesidad de pagar á ningún jaleador, pues bastante *justificadas* están las salidas; basta mirar como han cambiado el pelo los que mangonean la caja de los reptiles.

Perdonamos, porque le conocemos á fondo, los bombos ridículos del jaleador corresponsal, pero no toleraremos nunca que unos cuantos *cunills de guix* alquilados nos pongan en ridículo ante el vecindario anunciando con tanta pompa la construcción de un reducido número de metros de cloaca en medio de los muchos que tanto necesita nuestra ciudad, como le consta al hipócrita y farsante *Dominguet* que tantas veces lo pregonó desde las columnas de su organillo el *Diario de Tortosa*.

Ya suponemos entenderán que todo esto lo decía cuando administraba los intereses de Tortosa aquel Ayuntamiento modelo de honradez del que formaban parte nuestros amigos y cuyas mejoras, que importaron muchos miles de duros, son por todos bien conocidas.

Ahora mandan los que le permiten llenar el buche con los impresos del municipio, y la construcción de la red de alcantarillado que tanto empeño mostro en la oposición la dejará para molestar sin ton ni son cuando le quiten el comedero.

Solo falta que publique algún artículo haciendo ver el inminente peligro en que vive el vecindario que vé su salud amenazada por la falta de cloacas, aunque nosotros suponemos convendrían más para la corrompida administración actual.

Tortosa se rete á mandíbula batiente de esos bombos ridículos con que se adornan los *chupópteros* de la *mascarada liberal*, pues recuerdan las numerosas brigadas que el anterior Ayuntamiento sostenía, y que el actual ha sustituido por cuadrillas de *matones* y *guapos* que pululan por las noches en esta ciudad, actuando de *partida de la porra* y que solo se ocupan en acompañar á personajes que por sus fechorías no tienen sus conciencias tranquilas.

¡Qué diferencia de ayer á hoy y que calma la de nuestro sufrido vecindario que presencia con repugnancia como esa manada de canibales se disputan las piltrafas de consumos para acallar sus asquerosos apetitos!

Copiamos de nuestro apreciable colega tarracense el *Diario del Comercio*, fecha 21 del actual:

«Por nuestras calles y con la gorra de uniforme y bastón con borlas vióse ayer á un sugeto que, según nuestras averiguaciones, era un alguacil del Ayuntamiento de Tortosa.

Ignoramos que misión venia á desempeñar en esta capital el mencionado alguacil, aunque se nos dijo que el caciquillo Roig, que andaba también ayer por Tarragona, se permite el lujo de que le acompañe un agente municipal cuando sale de Tortosa por lo que pueda ocurrirle y porque algo, sin duda, le hacen temer las barrabasadas que viene cometiendo en la hermosa ciudad del Ebro.»

Vamos, tiene gracia la noticia y con ella queda pintado de cuerpo entero el cacique *rey del matute* que demuestra al hacerse acompañar tener mucho miedo, pero... muy poca vergüenza.

Porque la verdad, ese señor hipócrita debe saber que á los alguaciles se les paga para que desempeñen su verdadero destino y no para que hagan guardia á *mamarrachos* como él.

¡Cuanta petulancia! ¿Se habrá creído archipámpano de las Batuecas?

El día 16 cumplió el plazo para la entrega del *jamón* que los vecinos de la calle de San Antonio del Garrofé habían acordado regalar á los pobres asilados de nuestra Casa de Beneficencia.

Teatro Principal

Según anunciamos oportunamente el jueves estrenóse en el mencionado coliseo el sublime drama de D. José Echegaray, *El loco Dios*.

La concurrencia fué bastante numerosa y escogida. Había interés en conocer obra de tanto renombre.

El loco Dios, tiene pensamientos grandiosos, en él hay un derroche de filosofía.

El loco *Gabriel*, pintado con una maestría digna del fecundo Echegaray, es la creación de un Dios ideal, que echa en cara á la humanidad los vicios y defectos de que adolecemos y hace ver que estamos representando, la sociedad actual, una mascarada indigna. Es una obra verdaderamente instructiva y de la cual se puede aprender mucho.

Fuè interpretada de un modo aceptable por todos los artistas que cosecharon aplausos.

El papel de *Fuensanta*, fué desempeñado admirablemente por la Sra. Coello, á la cual nuestro público aplaude más cada día, pues vé en ella á una artista estudiosa que sabe dar el verdadero colorido de la realidad á cuanto representa; ya hemos dicho más de una vez que es una artista consumada.

El Sr. Masip, supo caracterizarse perfectamente en el personaje de *Gabriel*, conquistando aplausos en los principales pasajes de la obra; estuvo como lo que es, hecho un actor de primera fila.

Muy bien las Sras. Galcerán y la Sra. Cervera que estuvieron muy discretas contribuyendo al buen desempeño de la obra.

El Sr. Torres, estuvo como el pez en el agua.

El Sr. Valero y los demás artistas cumplieron como buenos ayudando con su esmerado trabajo á la buena ejecución del drama.

El público salió bastante satisfecho.

Continúan los ensayos de la comedia catalana *Don Gonzalo ó L' orgull del Gech*.

Pepe Luis.

Función para hoy. A las tres de la tarde, *El terremoto de la Martinica*.

Noche. El drama en 4 actos *El loco Dios* y la comedia en un acto *La muela del juicio*.

Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE

Lengua Castellana

SEGUNDA EDICIÓN

POR

D. Ramón Cluet y Mora

REGENTE POR OPOSICIÓN

EN LA

ESCUELA NORMAL SUPERIOR DE MAESTROS DE TARRAGONA

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

SOCIO HONORARIO

DE LA

Liga Protectora de la Educación Nacional.

PREMIADO EN VARIOS

Certámenes literario-pedagógicos.

CON MEDALLA DE PLATA

POR LA

Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción

Y POR EL

Colegio de Profesores de Cataluña.

PROPUESTO POR EL EXCMO. SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

PARA LA

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

ETC., ETC.

De venta en la Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morea Guijarro.—Angel, 16 y 18.

Zaragoza impresor, Ancha 20 y 22.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotograba-
do, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones,
reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presen-
tar el género en tan buenas condiciones como en las principales de
España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilus-
traciones, Catálogos, Notas de precios,
Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums,
Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones,
Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes
sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas,
Títulos honoríficos: Participaciones de enlace,
de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa
y toda clase de trabajos de fantasia,
Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente
al arte tipográfico.

ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y
exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de
ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con
toda clase de hormería.

(Casa fundada en 1866)

PRECIOS FIJOS, VENTAS AL CONTADO

GUANOS MONTESINOS

Existencias de los ACREDITADOS GUANOS de D. Luis Montesinos
de Valencia, para la siembra de trigos y demás cereales: y PRIMERAS
MATERIAS GARANTIDAS, para la fabricación de toda clase de abonos
químicos.

Representante.—Pedro Ramirez.—Angel 17, Tortosa

NOTA: Los labradores pueden pedir cuantas instrucciones tengan por
conveniente, y los que deseen un análisis verdad de sus tierras de cultivo,
pueden mandar muestras y serán debidamente servidos.

LA PAZ

GRAN CASA DE VIAJEROS

DE

Ramón Valls

Casa situada al centro de la capital y en las calles más comerciales y
más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y al muelle
por embarque, casa con vistas á la plaza del Angel y Princesa.

HOSPEDAJE DE 4 y 5 PESETAS

Platería, 9 y 11, Barcelona.